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Après deux mois au comité, j’ai le grand plaisir de 
partager mes premières réflexions concernant 
notre section dans mon premier éditorial du 
Passion Montagne. Ces réflexions concernent 
principalement le milieu associatif, l’environne-
ment et la dualité entre tradition et avenir. Il sera 
intéressant de relire dans quelques années ces 
quelques lignes afin de confronter les observa-
tions actuelles à la réalité du terrain. Je mention-
nerai brièvement quelques priorités définies par 
le comité pour l’année 2023. 

Cohésion associative
Lors de l’apéro d’ouverture de la saison d’hi-
ver, le 13 janvier 2023, j’ai pu rencontrer des 
membres motivés et discuter avec des per-
sonnes bienveillantes. Il me paraît essentiel 
de favoriser les rencontres, créer un environ-
nement ouvert et inclusif pour l’ensemble des 
membres. Pour 2023, une priorité sera de ren-
forcer la cohésion entre le comité et les com-
missions et groupes. Gardons à l’esprit que 
l’objectif est d’avancer et de faire évoluer notre 
club. Pour les années suivantes, il conviendra 
de définir une stratégie afin de perpétuer et 
valoriser le bénévolat, tout en renforçant la 
gouvernance et la gestion de la section. 

Environnement
Chaque personne a des sensibilités et des ap-
préciations différentes quant aux questions 
liées au dérèglement climatique. Il n’en reste 

pas moins que les effets de ce changement 
impactent nos activités en montagne et que 
symétriquement nos activités ont un impact si-
gnificatif sur l’environnement. Soyons les pion-
niers ou les guides de la transition énergétique 
et engageons-nous avec volonté. Le chantier 
de Trient est exemplaire à cet égard. Ainsi, l’une 
des priorités en 2023 du comité est d’assister 
la commission des cabanes à se réorganiser 
afin de développer une vision stratégique de 
long terme. Cette vision servira, entre autres, à 
s’attaquer aux défis environnementaux.

Tradition et avenir
Dans son livre Le Gène égoïste, Richard 
Dawkins dit : « La transmission culturelle est 
analogue à la transmission génétique dans la 
mesure où, bien qu’elle soit fondamentalement 
conservatrice, elle peut donner lieu à une forme 
d’évolution. » J’adore cette phrase car nous ne 
devrions pas voir une dualité entre tradition et 
avenir, mais bien une complémentarité forte. 
Je vous demande de nous aider à faire évoluer 
la section tout en conservant notre patrimoine 
culturel, au sens large du terme.
 Je vous invite à participer à l’Assemblée 
générale de printemps, nouvellement agen-
dée au 31 mai 2023, à 20h00 (les raisons pour 
cette nouvelle date sont présentées dans la ru-
brique « nouvelles du comité » de ce numéro).

Un regard  
sur l’avenir

Nicolas Shelton  |  Vice-président de la section

Suis ta
propre
trace.

Là-haut, le monde est si beau. Chaque pas et chaque virage réchauffent
ton cœur. Et tu as la certitude que ton matériel est à la hauteur de tes
objectifs. À chaque sortie. Quelles que soient les conditions.
La montagne, notre passion. 

baechli-bergsport.ch/fr

Magasin Lausanne | Avenue d‘Ouchy 6 | 1006 Lausanne
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Un film émouvant dédié au célèbre grimpeur feu Marcel Remy et pro-
duit par l’équipementier Mammut peut être visionné gratuitement 

sur la plateforme de vidéo en ligne YouTube. Son fils 
Claude Remy nous accompagne 
tout au long du documentaire 
d’une vingtaine de minutes. Il y 
relève notamment l’exploit que re-

présente la poursuite de l’escalade à un âge très avancé. 
A visionner ici.

Après les lacs de barrages, les parcs photovol-
taïques pourraient voir le jour sur nos alpages, 

comme le démontre un projet à l’étude dans 
les hauts d’Ovronnaz. La mise en service 

progressive est envisagée dès 2025. Le 
potentiel de production serait d’environ 
40   GWh par an. Le site a été sélectionné 

en raison de son ensoleillement et de ses infrastruc-
tures déjà existantes, accès et installations. La po-
pulation sera amenée à se prononcer sur le projet à 
la fin de l’été. Dans la mesure où les centrales pho-
tovoltaïques génèrent souvent moins d’oppositions 

que les éoliennes, tout porte à croire que 
cette centrale sera bientôt une réalité. 
QR-code pour en savoir plus.

Lors de la session d’hiver 2022, le Conseil national et le Conseil des Etats 
ont clairement refusé, dans le cadre de la révision partielle de la loi sur la 
chasse, de rebaptiser les districts francs fédéraux 
en « sites fédéraux de protection de la faune 
sauvage ». Le CAS s’était engagé avec l’Association 
suisse des guides de montagne (ASGM) contre 
un tel changement de nom craignant de nouvelles 
restrictions pour les sports de montagne. Il se félicite donc de cette décision.

La 60e Fête cantonale des guides 
du Valais se déroulera les 17 et 18 juin prochains au Col 
du Grand-Saint-Bernard. Le samedi sera une journée 
récréative et ludique avec de nombreuses animations 
pour les petits et les grands : escalade, tyrolienne, des 
films-conférences et un concours de bloc alors que le 
dimanche sera consacré à une partie plus officielle. Cet 
événement sera également l’occasion de célébrer le 
millénaire de l’Hospice et le centenaire de saint Bernard, 
patron des alpinistes. https://fete-des-guides.ch/

La nouvelle ne date 
pas d’hier, mais mé-
rite cependant d’être 
relevée, au vu de son 
caractère exception-
nel. L’automne dernier, 

Stephan Siegrist 
et Jonas Schild, 

accompagnés 
d’Andy Schnarf, 
ont réussi la 

première ascension de 
Kirti-Nose (4950 m), 
sommet situé en Inde, 
dans l’état d’Utta-
rakhand. Les alpinistes 

ont gravi les 350 m de 7b/A3 en 4 jours. Le nom de la paroi leur a été inspiré de 
son étrange ressemblance avec The Nose, célèbre mur rocheux du Yosemite. 

Organisés par le Club Alpin Suisse et la 
Fédération internationale d’escalade, 
les prochains mondiaux de grimpe se 
disputeront à la PostFinance-Arena de 
Berne du 4 au 12 
août 2023. Le site 
sera aménagé avec 
un village entière-
ment dédié à l’esca-
lade durant l’événement. Les membres 

du CAS peuvent bénéficier 
de réductions sur plusieurs catégories de billets en utilisant leur numéro 
de membre pour code promotionnel. Plus d’informations en ligne.

fédéraux perdurent
Les districts francs 

la grimpe jusqu’à 99 ans

en altitude

Marcel Remy, 

Photovoltaïque

pour des Suisses
Première indienne 

Paraclimbing World

à la fête

IFSC Climbing &

Guides

ACTUALITÉS
par Vincent Gillioz

NOUVEAUTÉS LIVRES

Traité d’élévation salutaire 
Pascal Bruckner nous offre, avec son 
livre Dans l’amitié d’une montagne, 
une échappée vers les cimes, loin 
de nos vies confinées, étouffées et 
avachies. Enfant de la neige et des 
sapins, élevé en Autriche et en Suisse, 
amoureux des vaches et curieux des 
loups, Pascal Bruckner renoue avec sa 
jeunesse à mesure qu’il monte en alti-
tude. Autobiographie sensible, ce livre 
dresse aussi un constat inquiet. Pour 

qui chérit les 
paysages 
grandioses, 
les villages 
anciens,  
le Pays- 
d’Enhaut 
est aussi 
merveilleux 
que fragile, 
menacé par 
son propre 

succès. Dans un style chatoyant et 
sensuel, ce livre fond dans une même 
neige choses vues et lues, littérature 
et philosophie, rituels d’une pratique 
passionnée et questionnement sur le 
sens de la vie.

Autobiographie d’une pionnière  
en alpinisme
Première femme admise au Groupe militaire de 
haute montagne (GMHM), guide de montagne, CRS, 
secouriste, diplômée d’Etat en escalade, et encore 
présidente de l’association « Lead the Climb », qui 
ouvre les portes de la haute montagne aux femmes, 
Marion Poitevin nous propose, avec son premier 
ouvrage Briser le plafond de glace, publié chez  
Guérin, une autobiographie saisissante où elle 
raconte comment elle s’est inlassablement heurtée 

à des plafonds de verre en voulant affirmer ses compétences et ses capacités 
physiques hors normes, en étant une femme. « Recommencer, encore et tou-
jours, et donner une voix à sa colère » résument en quelques mots le message 
de cette alpiniste d’exception.

Topo Drytooling & Mixte,  
Suisse ouest, édition 2021 
Simon Chatelan propose un guide de 368 pages 
qui présente uniquement des voies pour lesquelles 
deux piolets sont indispensables. Le lecteur 
pourra y trouver les descriptions détaillées de 101 
secteurs répartis sur 44 sites et comprenant pas 
loin de 1000 voies de dry-tooling, de voies mixtes, 
de voies en mottes gelées ainsi que des voies de 
haute montagne de la Suisse occidentale. Ce topo 
comprend du secteur de couennes et des courtes 
voies mixtes bien équipées jusqu’aux longues voies engagées et aventureuses. 
Disponible dans tous les magasins spécialisés, l’ouvrage est vendu au prix de 
55.–. La section remercie au passage son auteur Simon Chatelan qui a offert 
un exemplaire de cet ouvrage pour la tombola lors de l’apéro d’ouverture de la 
saison d’hiver de la section lausannoise le vendredi 13 janvier 2023 !
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Cela vaut-il encore la peine d’apprendre à nos enfants à skier ? 
Derrière cette question aux apparences alarmistes se cache une 
réelle inquiétude, régulièrement exprimée par des adeptes de sports 
de neige au cours des dernières années. En décembre dernier, la 
douceur des températures et le manque de neige naturelle avaient 
ruiné les vacances en altitude de nombreux skieuses et skieurs venus, 
parfois de très loin, profiter des fêtes de fin d’année pour dévaler les 
pentes. Une situation qui a déclenché une avalanche – symbolique – 
de sujets médiatiques remettant en question la pratique des sports 
de neige à l’heure du changement climatique.
 A la mi-janvier, l’or blanc s’est finalement décidé à descendre 
des hautes altitudes vers la moyenne montagne du Jura et des Alpes, 
étouffant ainsi pour quelque temps les complaintes des pessimistes. 
Mais les craintes de voir se reproduire toujours plus régulièrement 

des épisodes d’absence de neige dans des périodes où les activités 
de glisse hivernales ont presque toujours tourné à plein régime sont-
elles fondées ?
 Le GIEC (Groupe d’experts intergouvernemental sur l’évolution 
du climat, un organisme intergouvernemental chargé d’évaluer la 
réalité, les causes et les conséquences du changement climatique en 

cours) est clair : notre planète a déjà basculé 
dans un régime climatique instable, au sein 
duquel il faut de plus en plus composer avec 
des changements drastiques. Directeur 
du Groupement suisse pour les régions 
de montagne, Thomas Egger confiait 
récemment à Blick que les stations situées 
au-dessous de 1600 m auraient meilleur 
temps d’abandonner le tourisme du ski 
alpin, dans la mesure où l’enneigement n’y 
serait plus garanti dans un avenir plus ou 
moins proche. Selon lui, l’organisation mise 
en place dans les Alpes vaudoises serait un 
modèle à suivre pour survivre : « Les accords 
régionaux ont fait leurs preuves […] avec 
des stations comme Château-d’Œx, Leysin 
et Rougemont. Ici, le canton de Vaud a dit : 
Nous vous soutenons, mais vous devez 
vous mettre d’accord sur qui fait quoi. Ainsi, 
Château-d’Œx s’est établi comme la Mecque 
de la montgolfière, les suivants misent sur le 
ski de fond et ceux qui sont plus hauts font 
du ski alpin. Tout le monde profite d’une telle 
répartition. Mais celui qui ne fait rien est 
perdant. »

Pas sans canons à neige d’ici 2100 ?
A l’origine de ces observations, une étude 
menée par le département des sciences de 
l’environnement de l’Université de Bâle, qui 
a tenté d’anticiper le destin du domaine 
skiable d’Andermatt-Sedrun-Disentis (UR/
GR), l’un des plus importants en Suisse. 
Erika Hiltbrunner, directrice de ces travaux, 
s’est dernièrement confiée dans les colonnes 
de La Liberté pour faire passer le message : 
« De nombreux petits domaines skiables ont 
déjà disparu en Suisse et ce phénomène va 
malheureusement se poursuivre, anticipe-
t-elle. Mais, dans un premier temps, il n’y 
aura pas que des perdants : cette évolution 
bénéficiera aux domaines skiables les plus 
élevés, qui verront leur clientèle augmenter 
à mesure que le choix se restreindra. Au 
final, nous estimons que les domaines qui 
se situent à moins de 1600  m d’altitude et 
qui ne peuvent pas utiliser d’enneigement 
technique fermeront d’ici à 2100. C’est le cas 
de la plupart des petits domaines skiables, 

qui ne peuvent déjà pas se permettre ces 
investissements aujourd’hui », avertit Erika 
Hiltbrunner.
 Une kyrielle de paramètres est à 
prendre en compte lorsqu’on cherche à 
analyser l’exploitation d’une station de 
montagne. L’altitude, les phénomènes mé-
téorologiques régionaux ou l’exposition ont 
par exemple un impact sur l’enneigement et 
la température du lieu. Le nombre, la qualité 
et l’état des installations jouent forcément 
aussi un rôle. Ainsi, plus les équipements 
d’une station seront performants, mieux 
elle sera armée face aux bouleversements 
climatiques et du marché, mais plus son mo-
dèle économique dépendra justement de la 
neige. A côté de cela, il faut également te-

nir compte de l’attractivité des métiers du 
tourisme dans une région donnée, du type 
et de l’intérêt de la clientèle, du développe-
ment de l’hôtellerie permettant des séjours 
au-delà de la simple journée de ski ou encore 
de l’accès à des ressources d’eau pour favo-
riser l’enneigement artificiel. De sorte que 
tout le monde n’est pas forcément logé à la 
même enseigne. Et gare à qui n’a pas déjà 
planché sur une stratégie pour s’adapter. A 
ce sujet, voir les deux encadrés consacrés à 
des domaines facilement accessibles depuis 
le plateau vaudois : le rôle des stations de 
proximité est essentiel pour permettre l’ap-
prentissage du ski aux plus jeunes, avant 
qu’ils ne s’aventurent dans les grands do-
maines d’altitude souvent plus éloignés. 

Vers un nouveau visage  
des sports de neige
La communauté scientifique est formelle : il faudra grimper toujours plus haut pour profiter du manteau blanc en 
hiver à l’avenir. Pour les responsables d’installations en montagne comme pour les pratiquants d’activités sur 
neige, cela entraînera d’importants changements.

par Oliver Dufour

Piste de ski couverte de neige artificielle à Bettmeralp, Conches, Valais.

6 janvier 2023. Montée de la combe de Drône  
fort dégarnie malgré l’altitude (2100 m),  

il faudra être prudent à la descente. 
© JC Rossand

Neige artificielle fabriquée par  
des canons à neige à Engelberg.

Les stations situées au-dessous de 1600 m auraient  
meilleur temps d’abandonner le tourisme du ski alpin,  
dans la mesure où l’enneigement n’y serait plus garanti  
dans un avenir plus ou moins proche.  Thomas Egger



8 9mars-avril 2023

Des étés toujours plus chauds et secs
Pour Robert Bolognesi, nivologue fonda-
teur du bureau d’études Meteorisk et au-
teur du petit guide Mieux connaître la neige 
(éditions Le Vent des cimes), la possibilité 
de faire du ski est estimée à encore trois ou 
quatre décennies. « Les données que nous 
récoltons ne nous montrent toutefois pas 
une tendance marquée au réchauffement 
en hiver, souligne-t-il. Là où on remarque 
vraiment le changement, c’est en été, où 
il fait toujours plus chaud. Cela entraîne 

une fonte toujours plus rapide des glaciers. C’est de pire en pire. » 
N’assiste-t-on pas tout de même à une régularisation du redoux de 
décembre ? « Pas selon nos mesures, répond Robert Bolognesi. Les 
gens remarquent peut-être davantage ces Noëls sans neige car ils 
sont devenus plus exigeants et veulent tout optimiser. Les vacances 
sont fixées à ces dates et on veut des conditions parfaites. Pour les 
stations aussi, d’ailleurs. Avec leur modèle économique, deux hivers 
de suite sans neige à Noël, c’est terrible. »
 Hors des sentiers battus et des pistes préparées, c’est aussi 
l’été que l’impact est perçu comme étant le plus grand. « Tout est 
plus sec, les glaciers se dénudent, observe Gérald Tejedor, guide du 
CAS établi au Mont-sur-Lausanne. Il y a une nette augmentation 
des chutes de pierres en été. Je ne travaille du reste plus entre le 
20 juillet et le 10 août, environ, car c’est devenu très risqué. Les 
grandes courses s’effectuent aussi plus tôt qu’à l’époque. On est 
passé de courant juillet à mi-juin, certaines années. La pause qu’on 
constatait entre la fin du ski de rando, fin mai, a aussi tendance à 
disparaître. » En ce qui concerne l’hiver, on reste sur des conditions 
très fluctuantes. « Ça change beaucoup d’une année à l’autre, note 
Gérald Tejedor. Ces mutations nous amènent à faire preuve de plus 
de souplesse dans notre programme, à nous adapter. » Là encore, il 
s’agira peut-être de revoir, à terme, la conception du métier de guide. 
« Je partage mon temps entre mes sorties en montagne, mon métier 
d’ingénieur en télécoms et ma vie de famille, confie-t-il. A l’avenir, je 

conseillerais aussi aux autres guides de conserver une activité en 
parallèle, car les conditions risquent de ne plus garantir de stabilité 
dans les possibilités d’excursions. »
 Pour les exploitants et amoureux des sommets enneigés, les 
réflexions sont dans tous les cas bien lancées. Seul l’avenir nous dira 
comment évolueront effectivement les choses, mais il paraît difficile 
d’échapper à des changements qui bouleverseront les habitudes.

Saint-George, ce modèle un peu à part
Gérer un petit domaine skiable de basse altitude sans ressentir un 
excès de pression lié à l’évolution climatique, c’est possible. A Saint-
George, sur les hauteurs de la Côte vaudoise, on skie à 1000 m d’alti-
tude presque chaque année, les mercredis, les week-ends et durant 
les vacances scolaires, depuis l’ouverture des installations en 1959. 
« Au cours des cinquante dernières années, nous n’avons connu que 
trois hivers, dont le dernier voici deux ans, où nous n’avons pas été 
en mesure d’ouvrir nos pistes du tout », relève Jean-François Jacot 
(qui fait aussi l’objet du portrait de ce numéro de Passion Montagne). 
Le président de la Société coopérative sportive – Téléskis, qui régit 
les installations au sein de la commune, s’explique : « Notre modèle 
fonctionne essentiellement grâce à des bénévoles. Et les quelques 
professionnels que nous avons ne sont payés que les jours où les ins-
tallations tournent, ce qui n’engendre pas de lourde charge salariale. 
Notre situation est saine et nous pourrions survivre à trois, voire à 

quatre années consécutives sans neige, ce qui n’est encore jamais 
arrivé, sans faire faillite, poursuit-il. Avec deux week-ends de bonne 
affluence par année, nous avons la chance de pouvoir considérer la 
saison comme réussie. »
 Jean-François Jacot a toutefois conscience que le cas de Saint-
George est un peu à part, puisque toutes les petites stations de ski ne 
peuvent tourner avec le même fonctionnement. « D’autres communes 
avec de petites installations nous ont approchés pour mieux com-
prendre notre modèle, mais il est très difficile à reproduire ailleurs. »
 Au départ, un petit groupe de Saint-Georgeais mordus de ski 
avait réuni de sa poche les fonds nécessaires pour lancer l’aven-
ture. Les passionnés se sont relayés au fil des années et forment 
aujourd’hui un comité de 14 personnes qui attend chaque année la 
neige avec une certaine sérénité, tout en bichonnant les mêmes re-
montées « vintage » depuis trente ans. « La seule chose qui ait vérita-
blement changé avec le climat au cours des dernières années, c’est la 
tenue de la neige, précise Jean-François Jacot. Lorsqu’elle tombe, ça 
demande un gros travail de mise en place. Et il arrive plus fréquem-
ment à notre époque que tout ça soit réduit à néant par deux jours 
de pluie dans la foulée. Nous devons être très réactifs et ça nous de-
mande beaucoup plus de travail. »
 Ce labeur est toutefois abattu avec passion par des béné-
voles qui ne comptent pas leurs heures et qui se sentent récompen-
sés par le plaisir des skieurs bénéficiant de leur savoir-faire, hiver 
après hiver. Pour l’anecdote, le responsable technique du domaine, 
bénévole lui aussi, était sorti premier de sa volée de formation, de-
vant des préparateurs œuvrant pour des stations comme Zermatt  
ou Saas-Fee. « Notre seule vraie crainte, finalement, serait que 
toutes ces personnes qui nous aident perdent leur motivation à 
force de vivre des saisons trop frustrantes. Car sans tout leur for-
midable travail, nous ne ferions rien. »

A Métabief on va tirer la prise du ski, mais…
Au cours des dernières années, plusieurs domaines skiables ont mis 
la clé sous la porte, soit en raison d’un trop fréquent manque de 
neige, soit en raison de coûts d’exploitation insupportables. Dans la 
station de Métabief, dans le Jura français proche de Vallorbe, l’arrêt 
du ski est même déjà programmé. Mais pas question de simplement 
se laisser mourir à petit feu. Au contraire, le changement climatique 

s’anticipe et l’exploitation de la région compte bien s’adapter à 
l’évolution. Métabief a ainsi choisi « d’envisager la fin du ski alpin à 
l’horizon 2030-2035, en cohérence avec les projections climatiques 
et d’adopter des décisions cohérentes avec l’orientation de fin du 
ski alpin : investissement pour maintenir la qualité des remontées 
mécaniques (au lieu d’un renouvellement), développement d’acti-
vités outdoor (VTT, trail, etc.), mise en valeur du patrimoine natu-
rel et culturel », confie le Syndicat Mixte du Mont d’Or (SMMO). Ce 
groupe a mené une véritable étude sur l’avenir de ses installations, 
après avoir lourdement investi dans leur développement au cours 
des dernières années. Par ailleurs, « le SMMO a réalisé un document 
pédagogique avec de nombreux exemples, illustrations et recom-
mandations méthodologiques qui pourront inspirer d’autres collec-
tivités confrontées à des situations 
similaires. » De quoi redonner es-
poir aux domaines qui jusqu’ici 
voyaient fondre comme neige 
au soleil le temps qui leur 
reste jusqu’à la dispari-
tion pure et simple de 
leurs pistes ?

Publicité
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Le changement climatique s’anticipe  
et l’exploitation de la région compte bien  
s’adapter à l’évolution.
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Des skieurs sur une piste enneigée artificiellement, à 1411 m d’altitude,  
à Loèche-les-Bains le 29 décembre 2022.  © Laurent Gillieron/Keystone
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De la glace au rocher

Les pratiquants de Bächli Lausanne vous accueillent  
au sein du magasin pour vous aider à évoluer dans  
votre pratique en vous fournissant des conseils,  
que vous soyez débutant ou grimpeur aguerri. 

La cascade de glace nous fascine par sa complexité et l’endurance qu’elle demande. Cette pratique éphé-
mère de l’hiver n’est pas épargnée par le réchauffement climatique. Heureusement, quand la saison froide 
se termine, le dry-tooling reprend ses marques pour des sensations tout aussi fortes. Dans cette page, vous 
trouverez une partie du matériel nécessaire à la pratique de la cascade de glace, du mixte et du dry-tooling.

par Mélissa Riffaut, Bächli Sports de Montagne 

Aero Lite – Blue Ice 
Les broches à glace les plus légères du mar-
ché avec une pointe à trois dents pour un meil-
leur amorçage. 
Le diamètre des broches est plus large que la 
normale pour réutiliser des trous préexistants.
Le corps ainsi que la manivelle sont en aluminium 
tandis que la pointe est en acier inoxydable 
pour une réduction de poids. 

Dart Leverlock Fil – Petzl 
Crampon mono pointe ou double pointe, précis et robuste, destiné à l’escalade 

sur glace et au dry-tooling. Les demi-pointes latérales permettent 
une grande stabilité sur glace. Système de fixation compatible 

avec chaussures à débord avant et arrière.

Icefall 30 – Exped 
Sac adapté à l’escalade sur glace, 

l’escalade alpine, l’alpinisme et le ski 
de randonnée. Solide et naturellement 
imperméable grâce à sa construction 
en Dyneema, il est aussi très léger. 
Son compartiment principal est spa-
cieux, une poche extérieure zippée 
permet de ranger l’équipement de 
sécurité.

Grâce à ses nombreuses attaches, il est 
possible d’accrocher piolets, skis et une corde ou 
bien de comprimer le sac pour gagner de l’espace.

Drytooling & mixte Suisse ouest –  
Simon Chatelan : 
Un topo récent présenté dans la partie Actualités/Livres 
de ce numéro de Passion Montagne.

Ergonomic – Petzl
Piolet conçu pour le dry-tooling et 
l’escalade sur glace raide, modulable 
pour une adaptation en fonction des 
courses. La forte inclinaison de la poi-
gnée permet d’avoir un angle idéal pour 
les suspensions et plus de puissance lors 
des tractions. Une double poignée permet 
de gagner en confort. Fourni avec un petit 
marteau pour retaper les pitons. 

Phantom Tech – Scarpa 
La réputation de la Phantom Tech n’est 
plus à faire : cette chaussure conçue 
pour la cascade de glace et l’alpinisme 
hivernal est un bon compromis entre 
chaleur, robustesse et légèreté. Elle 

est complètement imperméable et 
isolée avec du Primaloft.

Cuesta Adjust – Blue Ice 
Baudrier d’escalade et d’alpinisme 
léger et technique. Les boucles de 
serrage offrent un ajustement ra-
pide. Avec quatre porte-matériel et 
quatre passants pour porte-broche.

Crag Dry 9.8 – Mammut 
Corde à simple polyvalente pour l’es-
calade en salle et en falaise. Robuste 
grâce à son imprégnation qui la pro-
tège de l’humidité et des salissures.
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pour passer le deuxième éperon rocheux issu de l’arête 
sommitale. Continuer par la large combe glaciaire, en 
bordure de la paroi NW, puis en direction S jusqu’au 
Rimpfischsattel et le dôme de neige (sommet d’hiver) 
du Rimpfischhorn, à 4001 m d’altitude.

Descente
Rejoindre l’extrémité W du dôme de neige à env. 
3940 m, en haut de l’arête rocheuse descendant sur 
le Längfluegletscher. Porter les skis pour désescalader 
les rochers. Si l’enneigement le permet, il est aussi pos-
sible de descendre à skis, d’abord par un couloir dans la 
partie supérieure en versant sud, puis en revenant sur 
l’arête. Prendre pied sur le glacier à env. 3700 m. Chaus-
ser les skis et descendre au Längfluejoch (3264 m). De 
là, bifurquer à droite dans les belles pentes soutenues 
du versant N. Longer la paroi du Chli Längflue jusqu’à 
atteindre le fond du vallon. Poursuivre jusqu’à Täschalp 
par les pâturages ou par le chemin selon les conditions 
d’enneigement. Poursuivre la descente au village de 
Täsch par la route, ou par le chemin de randonnée pé-
destre (direct), en fonction de l’enneigement.

Vue générale sur l’itinéraire 

Arrivée au Rimpfischsattel

Montée sur l’Allalingletscher

Passage dans les rochers de la crête SW

La vue sur la montée  
au Rimpfischsattel

Montée
Au départ de la Britanniahütte, rejoindre par une 
courte descente le bas du Hohlaubgletscher à env. 
2900 m d’altitude. De là, entamer la montée sur l’Al-
lalingletscher en restant sur sa rive gauche. A env. 

3300  m, la pente se redresse jusqu’à l’Allalinpass 
(3556 m). Du col, effectuer une longue courbe sur la 
gauche, légèrement descendante, afin de contourner 
un premier éperon rocheux sur le versant NW du Rim-
pfischhorn, puis continuer en traversée ascendante 

Rimpfischsattel,  
traversée de Britanniahütte  
à Täsch 4001 m (Valais)
La traversée du Rimpfischsattel, de Britanniahütte à Täsch, frôle la limite des 4000 mètres dans 
un cadre glaciaire majestueux. La longueur de la course demande une endurance certaine, mais 
le départ en altitude et l’arrivée au fond du Mattertal offrent un bon dénivelé négatif et de belles 
portions de descente jusqu’à Täschalp. La montée en téléphérique de Saas-Fee à Felskinn permet 
d’atteindre aisément la Britanniahütte, la veille de la course.

Texte : Marc Gilgen, photos : membres du CAS

Accès : Aller, CFF, Visp – Bus postal Saas-Fee 
Retour, Matterhornbahn Täsch – CFF Visp

Cartes topo : 284 S Mischabel, 1328 Randa, 1329 Saas, 1348 Zermatt

Topo-guides : Portail des courses du CAS. www.sac-cas.ch

 Skitouren Walliser Alpen Ost, 2015 CAS E. Feller et R. Mathieu

 Ski de randonnée Haut Valais,  
2008 Olizane F. Labande et G. Sanga

 camptocamp.org – sélectionnez Rimpfischhorn

Dénivellation : + 1100 m / - 2550 m

Horaire global : 8h00 – 9h00

Difficultés : AD

Période favorable : mars à mai

Transports  train jusqu’à Viège, bus jusqu’à Saas-Fee ;
publics :   train depuis Täsch
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Le développement des énergies  
renouvelables : le cœur de la nature 
suisse menacé ?
par Marine Decrey

Si cet hiver se déroule sans encombre jusqu’à présent, cela était en-
core peu sûr il y a quelques mois. En effet, la crise énergétique, exa-
cerbée par la guerre en Ukraine et les possibles pénuries d’électricité, 
était dans toutes les bouches. Notre vulnérabilité énergétique a eu 
comme effet positif la volonté d’accélérer la transition énergétique 
dans notre pays via la production d’électricité renouvelable indi-
gène. C’est en tout cas à quoi s’est attelé notre parlement ces der-
niers mois. Une bonne nouvelle en somme pour le climat mais avec le 
risque de faire une grande perdante : la nature !

Ne pas opposer la protection du climat et de la nature !
L’automne dernier, le Conseil des Etats, lors de la révision de la loi sur 
l’énergie, a décidé d’ouvrir les biotopes d’importance nationale à la 
construction d’infrastructures énergétiques. Les biotopes d’impor-
tance nationale représentent 2,17% du territoire et sont le cœur de la 
nature suisse. Ces marais, zones alluviales, sites de reproduction des 
batraciens et prairies sèches abritent plus de 1000 espèces menacées. 
 Alors même que la biodiversité de notre pays se trouve déjà 
dans un état préoccupant avec notamment la moitié des espèces indi-
gènes qui sont menacées ou potentiellement menacées, les biotopes 
d’importance nationale comme ceux du val de Zinal, de la Greina, du val 
Maderan ou du val Roseg sont à leur tour à risque. En effet, des projets 
hydroélectriques ont été ou sont envisagés dans ces zones.
 Afin de protéger ces biotopes, une campagne a été lancée par 
plusieurs organisations dont le Club Alpin Suisse. L’objectif est de 
mettre en avant l’importance de ces espaces naturels et de s’assurer 

que le Conseil national corrige le projet de loi du Conseil des Etats et 
maintienne la protection absolue de ces biotopes. Les débats auront 
lieu dans quelques jours !

Des solutions respectueuses de la nature existent
Gaspiller moins d’énergie
Miser sur l’efficacité énergétique et réduire le gaspillage d’énergie 
permettrait d’économiser un tiers de la consommation d’électricité 
sans toucher à notre confort.

Privilégier l’énergie solaire
Le potentiel de production d’électricité solaire sur les infrastructures 
existantes est énorme et doit être privilégié. Les grandes installations 
solaires alpines doivent se limiter à des surfaces proches d’installa-
tions existantes, le long des cols alpins par exemple. 

Développer l’énergie hydraulique de manière ciblée
L’énergie hydraulique a un fort impact sur nos cours d’eau et leur bio-
diversité. A la suite d’une table ronde, les cantons, les producteurs 
d’électricité et les associations de protection de l’environnement ont 
identifié 15 projets hydroélectriques prometteurs qui seront appro-
fondis, tout en tenant compte de la protection de la nature. 

Le communiqué  
de presse du  
Club Alpin Suisse

Pour en savoir plus  
et t’engager

Membre du CAS Diablerets depuis 1980, 
Jean-François Jacot a baigné dans l’univers 
montagnard depuis sa naissance, le premier 
jour de l’année 1957. « Ma grand-mère était 
déjà membre du Club suisse des femmes 
alpinistes (CSFA), et mon père était égale-
ment un féru. Il m’a initié et donné le goût à 
cet environnement. C’est une vraie histoire 
de famille. » Malgré son attirance pour l’al-
titude, il s’adonne d’abord au foot dans ses 
jeunes années, avant de se blesser et de 
devoir renoncer aux sports de balles. « De-
puis, je suis parti à fond dans la montagne. » 
Il arpente les sommets les plus réputés des 
Alpes, des Drus au Grand Capucin, en pas-
sant par le Badile… Son carnet de courses, 
rarement par les voies classiques, est long 
comme une traversée glaciaire.

Proche des limites
Il fréquente bien sûr les sites d’escalade ré-
putés comme Buoux ou les gorges du Ver-
don et s’adonne au ski de pente raide, voire 
très raide, en hiver. Son beau-frère Patrick 
Vuilleumier, réputé dans cette discipline, 
est son compagnon de course dans les an-
nées 80. « Nous étions assez peu nombreux 
à pratiquer. J’ai notamment skié le couloir 
de la Tsa, de même que des premières au 
Tséna Réfien, ou au Glacier Pendant (Petit 
Combin). C’était engagé, on cherchait tou-
jours la difficulté. » Membre du Groupe GHM 
Lausanne, il découvre la haute altitude lors 
d’une expédition au Pérou organisée pour 
l’anniversaire de l’association.
 A son retour, alors qu’il s’élance dans la 
face nord du Brunegghorn, il s’arrête à peine 
parti, avorte son projet, et renonce définitive-

ment l’alpinisme engagé. « Il y a eu un déclic, 
j’ai senti que c’était limite, et que je ne vou-
lais plus vivre ça. Ma décision peut sembler 
abrupte, mais le processus avait commencé 
depuis plusieurs années. Il faut comprendre 
que ce que nous faisions est assimilable à du 
solo intégral. La moindre erreur peut coûter 
la vie. J’ai d’ailleurs perdu plusieurs amis, ce 
qui m’a probablement influencé. Et surtout, 
j’avais été là où je voulais. Je n’avais pas be-
soin de chercher plus loin. »

Du plaisir de transmettre
Jean-François Jacot n’arrête cependant 
pas la montagne et il continue à pratiquer 
assidûment, mais à un autre niveau. « On 
peut dire que j’ai eu deux vies dans ma car-
rière d’alpiniste ». Moniteur d’escalade, il 
reprend à la fin des années 90 les cours du 
jeudi soir démarrés par Christophe Lambert 
à la sous-section de Morges. Il revendique 
bientôt 1000 jeudis consacrés à l’escalade. 
« J’ai toujours aimé transmettre, c’est une 
des raisons pour laquelle j’ai choisi le métier 
d’enseignant, en plus de la liberté que m’a 
apporté cette profession. » 
 Il relève volontiers son attachement 
aux groupes, à la solidarité, à l’ambiance et 
à la bonne humeur. « J’apprécie le concept 
d’équipe, quand les gens réalisent une course 
ou une voie ensemble, et s’entraident. » En 
escalade, de même qu’à ski, il privilégie l’es-
thétique du mouvement plutôt que la difficul-
té. « La gestuelle est importante. J’invite ceux 
que je forme à rechercher un calme intérieur, 
à être dans le présent. C’est ça qui compte. A 
ski c’est pareil, la difficulté n’a pas de sens, il 
faut chercher la fluidité, la manière… »

La vie devant soi
Actif comme chef de courses avec une dizaine 
de sorties annuelles au calendrier, il emmène 
à de nombreuses autres occasions du monde 
en montagne, mais sans formalisme. « Je fais 
autour de 80 courses par an, rarement au 
même endroit. Je cherche toujours de nou-
veaux itinéraires. Nous avons un petit groupe 
informel du lundi qui est très apprécié. »
 Quand on lui demande pourquoi il n’a 
pas choisi le métier de guide, il répond : « J’ai 
adoré mon métier d’enseignant et je m’y suis 
beaucoup investi. La montagne était ma pas-
sion, et je n’aurais pas voulu être payé pour 
en faire. L’alpinisme m’a permis de me dé-
fouler dans mon temps libre, et d’être plus à 
l’écoute et disponible dans mon métier. »
 Côté famille, il confie ne pas avoir sou-
haité transmettre son goût de l’alpinisme 
extrême à ses quatre enfants. « Mes parents 
ont dû souffrir de me voir faire des projets 
aussi engagés. Mes enfants font de la mon-
tagne, avec moi, mais rien d’aussi risqué que 
ce que j’ai fait. » 
 Quant à la course qui a le plus mar-
qué sa vie d’alpiniste, il déclare avec un 
optimisme qui semble faire partie de sa 
chaleureuse personnalité : « C’est celle que 
je vais faire demain ! »

Jean-François Jacot :  
« J’ai un très grand  
besoin de liberté »

Alpiniste chevronné, skieur de pente raide et grimpeur averti, Jean-François 
Jacot a renoncé aux activités engagées au milieu des années 80. Il n’en de-
meure pas moins un montagnard expérimenté qui aime partager sa passion, 
et revendique un goût prononcé pour sa liberté.

par Vincent Gillioz

J’apprécie le concept d’équipe,  
quand les gens réalisent une course  
ou une voie ensemble, et s’entraident.



Iles Lofoten – Norvège
Un paradis pour les amoureux de la nature.

Randonner sur les hauteurs des fjords pour observer la 
puissance d’une nature sauvage escarpée et les baies 
déchiquetées est un privilège. Parfois à pied, parfois 
en raquettes, sans aller en altitude, toujours avec un 
appareil photo. En hiver,  la lumière a quelque chose de 
particulier dans le nord, elle devient mystique.

Vivre une expérience en logeant dans un rorbu (an-
cienne cabane de pêcheurs) au bord de la mer est 
quelque chose d’incroyable, mais voir de ses propres 
yeux les couleurs fascinantes des aurores boréales 
est un spectacle à couper le souffle, tout devient 
calme et apaisant. Un retour aux sources dont je ne 
peux plus me passer.

Texte et photos : Létizia Scarfo
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Symptômes (peuvent mettre 2-5h pour se mani-
fester) : intensification de la rougeur, gonflement 
et tiraillements, craquellement, voire cloques ou 
ulcères suintants (sérum jaune transparent)

Traitement :
• se laver les mains avant un soin
• s’hydrater abondamment  

(avec une paille éventuellement)
• appliquer une compresse humide,  

fraîche sur brûlures et tiède sur gelures
• appliquer un gel apaisant : aloé vera, beurre  

de karité, cire de miel, huile de noix de coco, 
huile d’olive extra-vierge… voire sachets  
de camomille infusés, rondelles de pommes  
de terre ou de concombre selon nos anciens !

• éviter l’aggravation en protégeant les lésions 
avec des pommades à l’oxyde de zinc

• en cas de douleur, combiner Ibuprofène 400  mg 
avec Paracétamol 1 g à renouveler jusqu’à 3 fois 
par jour selon évolution et tolérance à la douleur

• si vous êtes en excursion, pensez à consulter 
un médecin conseil avec un selfie 

• consulter un médecin en l’absence d’amélioration 
après 3 jours ou en cas de fièvre

CONSEIL SANTÉ

Les lèvres mises à l’épreuve  
ou comment garder le sourire ?
par Dr Catherine Suter

Quelle que soit la météo, la lumière (en particulier les rayons UV B 
ou ultraviolets), le vent, le froid, la pluie ou la neige s’imposent aux 
zones de peau les moins couvertes : nez, pommettes, bords des 
oreilles ainsi que notre sujet pour cet article, les muqueuses des 
lèvres, avec en particulier la lèvre inférieure. 
 L’intensité de l’exposition aux UV B augmente de 15-20% par 
1000 mètres d’altitude. De plus, la réverbération est proche de 100% 
sur la neige ou la glace, même par basses températures. Parfois 
trompeurs, les nuages et le brouillard laissent une perméabilité de 
80% aux UV B. La pluie et les chutes de neige humidifient le visage et 
diminuent sa résistance aux UV B. Il convient donc de toujours garder 
à l’esprit que s’exposer aux éléments implique de se protéger.

Prévention :
Le généreux réseau nerveux et vasculaire des lèvres les rend hypersen-
sibles et les mesures de prévention suivantes sont recommandées :
• les enduire d’une protection chimique (indice de protection solaire 

IPS > 30) une demi-heure avant le départ et la renouveler toutes les 
heures (manger, boire, se lécher diminue cette protection). Une crème 
à l’oxyde de zinc peut aussi être appliquée généreusement sur et au-
tour des lèvres pour une protection physique (crème Weleda p.ex.)

• porter un chapeau avec bordure, casquette ou visière contre le soleil
• porter une cagoule ou bandana contre le froid
• beaucoup et souvent s’hydrater (des lèvres sèches sont le reflet 

d’un manque d’hydratation)
• les baisers ne sont pas contre-indiqués !

Brûlures et gelures

Brûlures - 1er stade

Brûlures ou gelure – 2e stade

Gelures - 1er stade
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Symptômes : petites vésicules en grappe gorgées 
de liquide clair riche en virus et regroupées sur la 
lèvre inférieure et se manifestant par des déman-
geaisons, tiraillements ou douleurs. La poussée 
d’herpès est favorisée par l’exposition aux UV B, 
au stress, aux changements hormonaux (règles).
Lésions très contagieuses à ne surtout pas per-
cer. Bien se laver les mains après tout contact 
avec les lésions, éviter en particulier de propager 
le virus aux yeux.

Traitement :
Crème anti-virale ZOVIRAX (Acyclovir) appliquée 
dès les premiers symptômes et jusqu’à la fin de 
la poussée.

A éviter :
• appliquer de la neige ou de la glace
• se lécher les babines, la salive amplifiant les méfaits du rayonnement solaire
• percer une cloque ou arracher une peau sèche

• boire des boissons très chaudes, ingérer des aliments acides (agrumes)  
ou épicés, croustillants…

• alcool et tabac
• partager votre rouge à lèvres

Sources : Guide CAS : Premiers secours à l’usage des randonneurs et alpinistes  /  Guide CAS : ABC médical pour alpinistes, randonneurs et autres aventuriers



20 21mars-avril 2023

26.04 mercredi
20h00

AG de printemps

Soirée réception des nouveaux membres

Réunion des présidents des groupes  
et commissions

Découvrez la grimpe féminine iranienne  
de haut niveau avec Nasim Eshqi

15.03

26.04

25.04

mercredi
19h30

mercredi
18h00

REPOUSSÉE 
AU 31 MAI

REPOUSSÉE 
AU 31 MAI

mardi
19h30

       Agenda  mars-avril 2023

Bénévole 

INFOS

Le PV de l’assemblée d’automne 2022 est disponible sur le site internet 
de la section depuis mi-janvier.

Le comité de la section a travaillé au cours des dernières semaines sur les sujets 
suivants :

• Intégration des nouveaux membres du comité, Nicolas Shelton et André Simon, 
pour qu’ils soient au fait du fonctionnement de la section.

• Revue et acceptation du nouveau règlement des mercredistes, revue de la propo-
sition de nouveau règlement du groupe des photographes.

• Les statuts actualisés de la section ont été signés par le comité central, et la 
procédure d’enregistrement auprès du registre du commerce est en cours. 

• Organisation de l’apéro d’ouverture de la saison d’hiver le 13 janvier 2023, qui a 
connu un fort succès avec plus de 100 participants.

• Une revue du règlement du bureau du comité est en cours pour pouvoir utiliser 
cette structure efficacement à l’avenir tout en prenant en compte l’expérience 
acquise par le passé.

• La section utilise la solution de comptabilité Winbiz Cloud, qui a été indisponible 
pendant 4 semaines en novembre et décembre 2022 à la suite d’une attaque in-
formatique, laquelle a impacté des milliers de PME en Suisse. Le secrétariat, en 
particulier la secrétaire comptable, a été mobilisé pour réduire l’impact de cette 
situation critique sur les membres et les partenaires de la section. Le comité la 
remercie vivement pour son engagement. Aucune donnée n’a été perdue. Les 
paiements et factures en souffrance ont pu être rattrapés sans pénalité finan-
cière pour la section. Toutefois l’indisponibilité du système en pleine période 
de clôture des comptes a retardé l’établissement des comptes annuels. Notre 
fiduciaire et notre organisme de révision sont impactés également, car nombre 
de leurs clients sont dans la même situation. De ce fait, l’établissement des 
comptes annuels est retardé d’un mois. La date de l’Assemblée générale de 
printemps, dont le point essentiel est la validation des comptes de l’année pré-
cédente, doit en conséquence être ajustée : elle est maintenant agendée au 
mercredi 31 mai 2023, 20h00, au lieu du 26 avril. Nous vous remercions pour 
votre compréhension.

Le comité et le secrétariat vous souhaitent une belle saison de printemps en montagne.

Après une pause pour les fêtes de fin 
d’année jusqu’à la mi-janvier, le chantier a  
repris avec notamment, jusqu’à fin février,  
la pose des doublages et du parquet dans  
le réfectoire, la pose des revêtements de 
sol et des installations dans la cuisine, et 
la mise en place des fenêtres. Le compte à 
rebours est enclenché pour permettre une 
ouverture partielle fin mars. 
 Quelques nouvelles du financement 
du projet : pour rappel, le devis du projet 
validé par l’AG est de CHF 2’840’000. Pour 
atteindre ce montant, la section a constitué 
un tour de table varié, faisant intervenir le 
CAS central, des communes, des entreprises 
et des institutions. Ces donations sont à 
fonds perdu. De plus, la section a pris un 
crédit à taux nul auprès du canton du Va-
lais, remboursable sur 15 ans. Pour boucler 
le tour de table, la section avait compté sur 
des donations de particuliers et d’entre-
prises à hauteur d’au moins CHF 165’000. 
En date de fin janvier 2023, la fondation a 
reçu CHF 31’500 de la part d’entreprises et 
de donateurs individuels, ces derniers étant 
essentiellement des membres de la section 
des Diablerets et de ses sous-sections. Le 
comité remercie tout particulièrement ces 
généreux donateurs.
 Il reste donc plus de CHF 100’000 à 
financer. C’est pourquoi le comité renouvelle 
son invitation aux membres de la section à 
soutenir ce projet en relayant ce besoin et 

en faisant une donation, exonérée fiscale-
ment, via notre fondation Patrimoine Ca-
banes Alpines. La section a mis en place un 
programme de remerciements pour ses do-
nateurs, avec les statuts de Bienfaiteur (don 
au-delà de CHF 10’000), Sponsor (de 1000 à 
10’000) et Donateur (en deçà de CHF 1000). 
Chaque donation compte ! Nous fournissons 
ci-dessous un bulletin de paiement complet, 
à la demande de certains de nos lecteurs. 
 La recherche de fonds étant une ac-
tivité importante, nous sommes aussi à la 
recherche d’un-e spécialiste dans le sponso-

ring qui pourrait nous aider. En cas de ques-
tion, n’hésitez pas à contacter le secrétaire 
général à direction@cas-diablerets.ch. 
 D’avance, un grand merci !

Le comité de la section recherche un(e) bénévole expé-
rimenté(e) dans la collecte de fonds et la recherche de 
sponsors. Contact : direction@cas-diablerets.ch 

Nouvelles du comité

Nos fidèles annonceurs 
soutiennent votre Club, 
SOUTENEZ-LES !

Publicité

Nouvelles du chantier de Trient

Récépissé
Compte / Payable à

CH71 0900 0000 1229 1397 0
Fondation Patrimoine Cabanes
PB Clarté 1262
1955 Mayens-de-Chamoson

Payable par (nom/adresse)

Monnaie    Montant

CHF

Point de dépôt

Section paiement

Monnaie    Montant
CHF

Compte / Payable à
CH71 0900 0000 1229 1397 0
Fondation Patrimoine Cabanes
PB Clarté 1262
1955 Mayens-de-Chamoson

Payable par (nom/adresse)
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F Baumann Cyrill Renens

F Bole-Feysot Léa Renens

I Chanson Philippe Préverenges

I Esposito Alessio Echandens

I Weyrich Lara Morges

I Weyrich Maya Bussy-Chardonney

I Dorthe Clémence Zurich

I Simonin Jean-Pierre Leysin

I Basset Léonard Thierrens

I Dauphin Christelle Cuarnens

I Pichonnat Martin Lovatens

I Tardent Jonas Moudon

Nouveaux membres

I Abbadie Michaël Echallens

I Akkari Diala Genève

I Balay Solène Lausanne

I Blard Jeremie Lausanne

I Blum Levana Lausanne

I Boileau Caroline Lausanne

I Bonnevie Stéphane Lausanne

I Borgeaud Dit Avocat Alexandra Lausanne

J Caraccia Nahuel Pully

I Casagrande Kilian Lausanne

F Chery Pauline Nyon

F Colosio Florian Thierrens

F Crepaz Stefano Genève

I Demagny Pauline Morrens

I Dennler Guillaume La Conversion

I Derême Thomas Lausanne

I Dubruel Alexis Prilly

I Dubuis Clémentine Ecublens

I Dupont Valérie Epalinges

I Elmstedt Lotten Pully

F Fontanges Eleonore Lausanne

I Freigang Max Michael Lausanne

I Garcia Figuerola Silvia Lausanne

I Gervaise David La Tour-de-Peilz

I Gilliéron Pascal Yverdon-les-Bains

I Goulesque Clémence Prilly

F Grilo Kelly Genève

I Herren Karin Pully

I Jaques Robert Bussigny

I Kalbfuss Cyril Dommartin

I Lemay Christine Pully

I Levet Alexandre Les Cullayes

I Mages Julien Lausanne

I Maystre Gilbert Lausanne

I Messerli Olivier Yvorne

I Montariol Syrielle Renens

I Nanut Petric Marko St-Sulpice VD

I Niederhauser Loic Lausanne

F Normandeau Frederic Nyon

F Paquet Olivier Lausanne

F Paquet Isabelle Lausanne

EF Paquet Gaëlle Lausanne

EF Paquet Emilie Lausanne

F Patelli Alessandro Renens

F Poara Liviu Marian St-Sulpice VD

F Poara Laura Elena St-Sulpice VD

EF Poara Matei Stefan St-Sulpice VD

I Porchet Cédric Mézières VD

F Poujauran Lucas Lausanne

I Rexhepi Florim Le Mont-sur-Lausanne

I Riedo Damien Châtel-St-Denis

F Romano Katia Thierrens

EF Romano Nolan Thierrens

EF Romano Ellie Thierrens

I Ruault Adrien Chavannes-près-Renens

I Saillen Philippe Le Mont-sur-Lausanne

I Sakwinska Olga Lausanne

I Salamini Alessandra Lausanne

F Simon Agnès Morges

F Simon André Morges

EF Simon Oscar Morges

I Stauffer Valérie Pully

F Stella Michelle Renens

I Sturzenegger Patrick Le Mont-sur-Lausanne

I Tagliani Raphael Lausanne

I Tavernari Daniele Pully

I Trovato Justine Lonay

I Valois Junod Isabelle Carrouge

I Vanderlinden Manuel Aubonne

I Vitor Kathleen Lausanne

I Vorillion Audrey Boudry

I Vuignier Nicolas Grimisuat

  SOUS-SECTION DE MORGES 

  SOUS-SECTION DE PAYERNE 

  SOUS-SECTION DE CHÂTEAU-D’ŒX 

  SECTION LAUSANNOISE 

INFOS

CATÉGORIES I  = Individuel
F  = Famille

EF  = Enfant famille
J  = Jeunesse

Notre bibliothèque s’est enrichie grâce à la générosité de deux de 
nos membres, Philippe Metzker et Bernard Hofstetter, que nous 
remercions sincèrement ici.

Dans les Alpes
Découvertes et évènements
Metzker Philippe, 2022

Tout d’abord, Philippe Metzker, infatigable écrivain, nous livre une 
forme d’autobiographie. Sur la base de ses dizaines de carnets de 
courses collectés pendant des décennies, il nous conte sa vie d’in-
lassable montagnard et de grand voyageur. Nous souhaitons à ce 
valeureux nonagénaire encore plein de belles années d’aventure.

La famille de Bernard Hofstetter nous a remis son importante 
collection de beaux livres de montagne, de nos Alpes au monde 
entier. Voici entre autres :

Evolène
De la légende à la réalité
Fauchère Andrée
Slatkine, 2014

Andrée Fauchère a exploré les 
Annales valaisanes de la Mé-
diathèque du Valais. Elle tourne 
son regard vers le passé et nous 
emmène aux environs de 5000 ans 
av. J.-C., à la rencontre des chasseurs-cueilleurs qui parcouraient nos 
montagnes et séjournaient dans des abris-sous-roche, avant qu’ils ne 
deviennent les premiers agropasteurs à s’installer en Pays d’Évolène.

Dernières acquisitions  
de la bibliothèque

Publicité

« Allegra e bainvgnü »
dans la réserve 
de la Biosphère 
de l’UNESCO 
du Val Müstair

Découvrez les plus belles randon-
nées de ski et de raquette dans 
notre vallée et profitez de notre 
hospitalité. Les groupes sont égal-
ement les bienvenus.

HOTEL CENTRAL LA FAINERA
Claudia Bättig, hôtesse d’accueil

CH – 7535 Valchava
Tel +41 (0)81 858 51 61

www.centralvalchava.ch

Machines-ServicesMachines-Services - Bernard Thonney
Vente et réparation de toutes 
marques de tondeuses,
tronçonneuses, fraiseuses, 
scarificateurs, débroussailleuses, 
machines viticoles et communales. 

Route du Jorat 8 
1073 Mollie-Margot 
021 781 23 33 
079 310 56 66 
b.thonney@bluewin.ch 
www.machinesservices.com

Machines-Services
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• Eliane Cuche-Van Rolleghem, entrée à la section en 1952  
(voir hommage ci-contre)

• Georges Rapin, entré à la section en 1986
• Alain Werly, entré à la section en 1988
• Jean-François Muller-Bailleux, entré à la section en 1963
• Rudolf Killmann, entré à la section en 1967
• Alex Gnaegi, entré à la section en 2005  

(voir hommage ci-contre)
• Antoine Truscello, entré à la section en 2001
• Marc-Etienne Berney, entré à Château-d’Œx en 1989
• Steeve Bacher, entré à Morges en 2021  

(voir hommage ci-contre)
• Josef Rölli dit « Seppi », entré à Morges en 1979  

(voir hommage ci-contre)
• Jean-Pierre Juvet, entré à Morges en 1951

Nos sincères condoléances vont à leurs familles et amis  
dans la peine.

Eliane Cuche 
Après plusieurs années d’isolement et de 
retrait de la société pour cause de santé, 
Eliane Cuche nous a quittés, à l’âge de 
93 ans, emportant avec elle un nombre 
impressionnant de souvenirs de mon-
tagne et d’activités diverses dont elle a 
comblé sa vie. 
 Le CSFA (Club suisse des femmes al-
pinistes, avant la fusion avec le CAS) et la 
section des Diablerets en ont largement profité. Présidente de section 
CSFA pendant trois ans, vingt-trois ans animatrice d’une équipe de 
dames pour les semaines de ski, cheffe de courses, collaboration à la 
Commission du chalet « La Meyette », et la fin du Groupe des marraines 
(ex-CSFA) qui s’est éteint par la disparition successive des fidèles. 
 Elle a été l’épouse-collaboratrice de son mari Robert (Robino), 
chef OJ puis membre de la commission des cabanes. 
 Certes, trop peu de clubistes ont eu le privilège de partager 
l’amitié d’Eliane. C’est tout de même une accumulation d’années de 
fidélité qui mérite d’être connue de tous. 

André Groux

Steeve Bacher
Le CAS Morges a le regret et la tristesse 
d’annoncer le décès de Steeve Bacher le 
28 janvier 2023. Il nous a quittés soudai-
nement dans ce milieu de la montagne qu’il 
affectionnait tant à l’âge de 53 ans. Force 
de la nature, toujours ouvert à une aventure 

entre terre et ciel aussi bien horizontale que verticale, c’était un 
passionné. Steeve était devenu rapidement un membre très actif 
de notre club et impressionnait par sa gentillesse, son sens de l’hu-
mour, sa solidité et son élégance à grimper remarquable. 
 « Pour atteindre la montagne, il te faut de la force, du courage 
et de la volonté… dans la vie c’est pareil, soit tu restes à la contem-
pler, soit tu essaies d’aller au sommet. »

Josef Rölli (dit Seppi)
Le CAS Morges a le regret et la tristesse d’an-
noncer le décès de Josef Rölli (dit Seppi), le 
6 décembre 2022. 
 Toujours calme et discret et en toute 
modestie, Seppi a initié bien des membres de 
notre club à la technique du ski en haute neige.
 Proche des comités successifs sans en faire partie, il était tou-
jours de bons conseils. Il a été l’un des piliers de notre club par sa 
présence, son caractère et sa force de conviction.
 Comme d’habitude, tu es parti sans laisser de trace visible, 
mais ton expérience et tes conseils ont profité et profite encore a 
beaucoup d’entre nous.
 Merci Seppi.

Publicité
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HOMMAGES
Carnet noir Hommages En souvenir d’Alex Gnaegi,  

emporté par une avalanche le  
dimanche 11 décembre au Chantonnet 
par Pascal Gonin

« Non pas lui, pas Alex ! il était tellement 
prudent… » ; bon nombre d’entre nous qui 
le connaissions bien se sont exclamés par 
ces mots en apprenant ce dramatique évé-
nement. Mais la vie est tragique, en ce sens 
qu’elle ne privilégie même pas ceux qui ont 
pleine conscience que la Nature, même 
crainte et respectée dans toute sa splen-
deur, est parfois imprévisible et délétère.  
Alex la respectait infiniment et, comme tout 
alpiniste chevronné, reconnaissait et accep-
tait notre propre fragilité face aux éléments 
naturels qui constituent la montagne dans 
sa diversité, et aussi dans son adversité.  
 Avec l’acceptation de cette finalité, 
Alex vivait sa passion d’alpiniste, toujours 
et encore, imaginant de nouveaux défis, de 
nouvelles excursions, emplies d’émotion et 
de fascination. Certains ont souvenir d’un 
événement vécu en montagne où l’on avait 
déclaré avec la gorge serrée que finalement 
ce « n’était pas notre heure ». Pour notre 
grande tristesse Alex a trouvé la sienne ce 
dimanche 11 décembre 2022. 
 Ensemble avec lui chacun de nous 
a ressenti en sa présence l’amitié, la joie, 
l’émerveillement, et toutes ces autres va-
leurs qui définissent le vrai compagnon de 
cordée ; certains aussi ont partagé avec lui 
la fatigue, l’épuisement, le soutien, l’encou-
ragement, ces sentiments qui peuvent faire 
partie intégrante de nos aventures. 
 Avec lui la convivialité se manifestait 
déjà toujours autour d’un bon verre, dans 
une cabane souvent, le jour précédant l’as-
cension, mais plus encore la vive joie pen-
dant l’ascension, accompagnée de l’admi-
ration, de la contemplation de la montagne 
majestueuse, si chère à nos yeux. 
 Une grande foule de personnes a eu le 
bénéfice de croiser son chemin : tout d’abord 
en sa qualité d’anesthésiste où il s’affairait 
à soulager et annihiler la douleur des bles-
sés et des opérés. 

 Mais bien évidemment aussi au sein 
de notre club qui lui doit une grande recon-
naissance, club pour lequel il s’était engagé 
très activement non seulement comme chef 
de course, mais encore pendant plusieurs 
années en tant que membre de la commis-
sion d’alpinisme et en parallèle dans l’admi-
nistration de Go2Top. 
 Et au-delà de son métier, sa passion 
pour la montagne a envahi son espace pro-
fessionnel de médecin : ce fut encore plus de 
plénitude de vie de réserver une partie de 
son activité chez Air Glaciers, en tant que 
médecin sauveteur, d’apporter ses connais-
sances au Groupe d’intervention médicale 
en montagne, d’être actif dans la colonne de 
secours des Diablerets ou encore de former 
les futurs accompagnateurs de montagne et 
nos chefs de courses.  C’était pour lui une fa-
çon d’amplifier sa passion pour la montagne 
et servir d’une manière altruiste tous ceux 
qui s’y engagent. 
 Son parcours d’alpiniste expérimen-
té est splendide : des huitante-deux 4000 
de nos Alpes, il ne lui en restait que deux :  
l’Aiguille Blanche de Peuterey et le Grand  
Pilier d’Angle. 
 Beaucoup d’entre nous auront une 
anecdote, un récit à raconter à son sujet, le 
plus souvent vécus dans la joie du partage, 
et d’aucuns se souviendront de son humour, 
humour noir jovial aussi, qui nous faisait 
bien rire. 

 Alors, Alex, nous qui avons vécu en 
ta belle compagnie, partagé ton amitié, 
connu ton altruisme, nous lèverons encore 
nos verres en ton honneur chaque fois que 
tu nous rappelleras à ton bon souvenir.  
Tu nous manqueras encore longtemps mais 
nos cœurs et nos esprits conserveront 
un peu de ta présence. Nous qui t’avons  
fréquenté remercions la Vie de nous avoir 
offert ton amitié. 
 Tu as eu une belle vie avec ta famille, 
tes amis, tes défis professionnels et ta pas-
sion pour la montagne. Trop brève hélas car 
tu laisseras un grand vide pour tes proches 
et tes amis. 

Alex était un pilier de notre section : membre de la section depuis 2005, il a été respon-
sable de la formation des chef·fe·s de courses (2011-13), président de la commission 
d’alpinisme et membre du comité (2014-16), formateur et chef de courses très actif 
lui-même (jusqu’à son départ prématuré). Il a aussi activement accompagné le déve-
loppement de Go2Top depuis ses débuts. Plus généralement, il a motivé de nombreux 
membres à s’engager pour le club.

La section perd un membre enthousiaste, compétent et passionné, très apprécié de tous. 
Elle exprime sa profonde sympathie et ses condoléances à sa famille et à ses proches.
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Ne ratez pas la cabane Barraud  
gardiennée ce printemps .

La commission des cabanes recherche son/sa futur-e président-e. En 
2023, ce futur président soutiendra l’équipe actuelle, présidée par 
Antoine Weber, pour permettre une transition en douceur.
 Le président est un bénévole, membre du comité de la section, 
et gère la commission des cabanes, qui est responsable des cabanes 
et bivouac de la section. Il travaille en étroite collaboration avec les 
gardiens, les préposés et le trésorier de la commission et le secréta-

riat de la section. Des informations plus détaillées sont 
disponibles en ligne en scannant ce QR-code. Si vous sou-
haitez postuler, contactez : cabanes@antoineweber.ch

Cabane Barraud

Commission des cabanes Une fanfare pour  
la fête de Noël !
Amicale des jeudistes | 10 décembre 2022

Cette tradition de toujours, chez les jeudistes, a connu une renais-
sance bienvenue début décembre, après avoir été soit tronquée, soit 
tout simplement annulée pour cause de mesures Covid les années 
précédentes. C’est donc avec beaucoup d’impatience que l’édition 
2022 était attendue, d’autant plus que la fanfare du Club Alpin al-
lait animer la soirée et que nous allions profiter de la projection du 
très attendu panorama photos Rétrospective de l’année jeudistique 
conçu, mis en scène et en musique par notre ami Werner Haefliger.
 Après le discours de bienvenue du président Horst Schaaf, 
la fanfare in corpore, sous la direction de son sémillant chef André 
Laurent, a attaqué les premières mesures d’un programme qui a char-
mé les oreilles de l’assemblée par ses notes primesautières, puis plus 
solennelles pour les airs propres à la fête de Noël.

 

Place ensuite au remarquable montage audiovisuel de notre ami 
Werner : un florilège de toutes les ambiances vécues et observées au 
cours de l’année jeudistique. L’auteur a été longuement et intensé-
ment applaudi, sachant l’immense travail que représente la réalisa-
tion de cette œuvre exceptionnelle.
 Après toutes les émotions ressenties par l’assistance est venu 
le moment de passer aux délices gustatifs préparés par le team Bu-
gnon et ses Dames sans qui la fête serait sans saveur…
 Notre président a clôturé celle-ci en saluant la présence des 
nombreux vénérables, en remerciant chaleureusement la fanfare et 
tous les artisans de la réussite de cette manifestation qui, sans leur 
engagement et collaboration, ne pourrait avoir lieu : manutention-
naires, musiciens, dames de la buvette, dames du service, pâtissiers 
et pâtissières, mitrons, sans oublier notre valeureux photographe, 
Bernard Joset, accompagné de François Gindroz.

Texte : Pierre Allenbach, photos : Bernard Joset

Et vive la fanfare de la section Diablerets du CAS !

Bulletin mars - avril 2023

Avis
Les stamms ont lieu désormais 1x/mois, chaque 1er vendredi du 
mois dès 18h30. Une annonce est postée auparavant sur notre 
site internet spécifiant le lieu.

Agenda
Mardi 28 mars : Assemblée générale de printemps à 19h30 
Le lieu, les modalités d’inscription et l’ordre du jour seront com-
muniqués par email et via notre site internet.

Samedi 3 juin : nettoyage-bricolage de la cabane 
Viens te joindre à nous pour une journée de petits travaux manuels 
à notre cabane Orny 2 afin de la rendre toute belle avant l’été ! 
 C’est une chouette occasion de mieux faire connaissance 
entre les membres et de participer à la vie du club ! 
 Les grillades de midi sont offertes, merci à chacun de 
prendre une salade ou un dessert pour compléter le repas. Rdv 
à 9h à la cabane. Sur inscription sur notre site sous « Agenda ». 
Au plaisir de te rencontrer ! 

Sous-section Morges

Les dames de la Dream Team BugnonLe talentueux créateur du Dia-Show  
et Alexandre

LES RAPPORTS
J1 Creta de Velle (2518 m) 
 6:21 Départ du train, c’est bon nous 
sommes tous là, physiquement du moins (Jus-
tine termine sa nuit jusqu’à Martigny)
 8h15 Arrivée au fameux village de Bourg-
Saint-Pierre.
 8h20 Après la dépose de nos affaires au 
charmant bivouac Napoléon (1600 m), on boit 
un petit caf, on est prêt, c’est parti !
 9h15 Nous entamons la montée sous un 
ciel couvert mais dans un décor en forêt tout à 
fait bucolique.
 12h38 Arrivée au sommet Creta de Velle, 
on ne s’attarde pas trop, ça caille et le spa nous 
attend.
 12h52 Je cite Samuel : « le ski de rando 
c’est souvent du ski de survie », ce qui résume 
assez bien notre descente.
 15h30 Entrée au spa, rien à dire de plus 
à part qu’on ne va pas se mentir, on est tous 
venus pour ça !
 20h30 Tout le monde s’endort sur la 
table encore pas débarrassée.

J2 Beaufort (3048 m)
 7h Buffet au déjeuner, on se remplit la 
panse.
 8h15 Départ les skis aux pieds. Super 
neige, super météo, le ciel est bleu, pas un 
nuage. Tout de même quelques cailloux que 
nous marquons pour la descente.
 13h15 Arrivée au sommet sans com-
plication ni skis (quelques derniers mètres à 
pied). Petite brise rafraîchissante pour prendre 
nos photos et panorama splendide avec tous 
les sommets alentour dégagés. Retour aux skis 
puis descente assez défiante avec une neige 
changeante sur un lit de cailloux camouflés.
 15h15 Alors que nous sommes un peu 
justes dans le timing, une participante, que 
l’on ne nommera pas, « lance » son ski avant de 
passer la ligne d’arrivée. Malgré les stoppers, 
le ski ne s’arrêtera qu’au parking. Ouf aucune 
voiture n’est touchée, pas besoin d’appeler  
La Mobilière et on arrive à prendre le bus pour  
le retour BSP-Orsières-Sembrancher-Martigny- 
Lausanne. (Il semblait bien que quand il avait été 
demandé « est-ce qu’on monte un bout à pied 
sur la route comme ça on arrive à tirer jusqu’au 
bivouac ? » elle avait répondu « on pourrait plutôt 
descendre et marcher au bord de la route. » Ce-
pendant on ne s’attendait pas à ce qu’elle finisse 
sur l’itinéraire de la route de la sorte !)
 Merci à Samuel et Aline pour l’organisa-
tion ! Au top !!!

Beaufort, Crêta de  
Vella : 2 jours au départ 

de Bourg-Saint-Pierre
4-5.02.2023 | Chef de course : Samuel Gozel | Adjointe : Aline Thorens

Alt. 3048 m — Dénivelé 1410 m — 2 jours —  PD

Quelques cailloux que nous marquons  
pour la descente.

Au sommet de Crêta de Vella

Le Combin depuis le Beaufort

par Ariane et Justine
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Départ bien matinal d’Epalinges et de 
La Conversion, nous arrivons avec le le-
ver du jour au parking de la Barmasse, 
il y a encore peu de monde, et vers 
8h30 le groupe démarre. Comme pré-
vu c’est avec un bon rythme que nous 
cheminons par un joli chemin à travers 
les sapins jusqu’à la cabane Brunet. Il 
fait bien froid, heureusement sans vent 
et c’est à cet instant que le soleil nous 
sourit et illumine la nouvelle neige.
 C’est le moment des premières 
photos et de se ravitailler après ce bon 
effort. En continuant notre montée, la 
belle trace empruntée s’arrête, tout est 
recouvert par la neige de la veille, et Hen-
ri tracera jusqu’au sommet du Rogneux. 
La progression du groupe est alors un 
peu plus lente, ce qui ravit certains.
 Après bien quelques conver-
sions, nous arrivons au sommet avec 
un temps magnifique, grand ciel bleu 
et nuages plus bas dans la vallée. Vue 
panoramique splendide, quelques pho-
tos pour immortaliser l’instant. Juste le 
temps de manger un bout de sandwich 
et de boire du thé avant de repartir. 
Bien qu’au sommet, la course n’en est pas pour au-
tant finie. Nous nous préparons pour le portage sur 
l’arête sommitale ; rien de très compliqué mais avec la 
neige fraîche, chaque pas doit être bien assuré car les 
pentes de chaque côté attirent le respect. 
 C’est avec beaucoup d’excitation que nous en-
tamons la descente, nous ne serons pas déçus : c’est 
une magnifique poudreuse, presque vierge de toute 
trace, qui nous accueille. La Combe de Becca Miedzo 
est impressionnante et sauvage, heureusement, suffi-
samment large pour permettre de belles courbes.
 S’ensuit une descente à travers les gros rochers, 
les souches d’arbres peu recouvertes de neige. Au fur 
et à mesure de la descente, le passage se rétrécit, ce 
qui demande de gros efforts à ceux qui préfèrent les 
grands virages. Après le dernier passage quelque peu 
scabreux dans la forêt, nous rejoignons la route à Plé-
nadzeu et terminons en position de schuss au parking 
aux environs de 15h30. 
 Petite pensée à notre adjoint initial qui s’est malheureusement blessé après la 
pluie verglaçante de mardi soir. Nous lui souhaitons un bon rétablissement.

Mont Rogneux :  
Voie normale, descente  
par la combe Becca Midi
17.12.2022  |  Chef de course : Henri Zbinden  |  Adjointe : Caroline Du Pasquier

Alt. 3083 m — Dénivelé 1780 m — 8 heures — PD+

par Henri Zbinden

Bien qu’au sommet, la course 
n’en est pas pour autant finie.

Au sommet

Petit portage

Les Brenleires  
depuis le Col  
des Mosses

14.01.2023  |  Chef de course :  Nicolas Xanthopoulos

Adjointe : Sao Bartolomeu-Clément

Alt. 1675 m — Dénivelé 500 m — 4 heures — WT1

par Nicolas

Le Col des Mosses est quasi désert en ce samedi matin. Le sol est 
gelé et il faut rester prudent pour éviter la chute.
 Nous sommes neuf à nous élancer bientôt sur ce circuit « of-
ficiel » numéro 8 selon la station, qui nous mènera au fond de ce 
« vallon » des Brenleires, lieu-dit d’une étymologie plutôt incertaine.
 La météo de ces jours joue au yo-yo et ce samedi matin est meil-
leur que ce qui était annoncé. Mais ce n’est pas le grand soleil non plus.
 Après un premier arrêt au « Bivouac », bistro phare des 
Mosses, nous voici chaussant bientôt les raquettes puisqu’il y a 
assez de neige pour ça !
 La montée à travers pâturage et forêt se fait dans la joie et la 
bonne humeur. Il fait bon mais cela va brusquement changer à l’ap-
proche de la buvette de Pra Cornet. Le plateau est sous le vent et 
nous nous habillons en vitesse. Incroyable la différence de tempéra-
ture en quelques secondes !

 Nous continuons sans nous arrêter à la buvette et notre souci 
est de trouver un endroit pour pique-niquer « au chaud »…
 Pour notre bonheur, l’alpage de Brenleires (ou Brenlaire, selon 
la carte nationale !) se profile et c’est sous une poutre qui menace 
d’effondrement que nous nous abritons pour rester au sec…
 Nous reprenons la route, après nous être sustentés et ragail-
lardis, pour la dernière partie de notre parcours. Le ciel est voilé mais 
il y a de très beaux tons de gris…
 C’est à nouveau au « Bivouac » que nous fêtons l’anniversaire 
d’Anita, jeune participante dont c’est une première au CAS. Nous 
chantons à tue-tête, en compagnie de la serveuse, et après nous être 
« bisouillés » et salués, nous reprenons la route de la plaine.
 Heureux comme Ulysse, mon antique compatriote !
 Salut à tous et merci à Sao pour son travail harassant d’ad-
jointe (hihihi).

C’est sous une poutre qui  
menace d’effondrement  
que nous nous abritons  

pour rester au sec.

Il ne fait pas assez froid

Jeu de patins, jeu de vilains
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La Commission de la communication
La Commission de la communication, dite « Comcom », est l’entité chargée d’une partie de la communication de la 
section. Les principaux canaux de communication dont elle s’occupe sont les réseaux sociaux et une partie du site 
internet. La newsletter est gérée par le secrétariat, et une équipe rédactionnelle spécifique, coordonnée par le  
secrétariat, s’occupe du magazine de la section Passion Montagne, tout ceci en concertation avec la Comcom.

par Coraline Godelle

Nos objectifs
La section des Diablerets étant très active (sorties, activités, soi-
rées au local…), il y a matière à communiquer ! Nous souhaitons re-
fléter la vie du club en alimentant nos canaux de communication 
avec les nombreuses photos liées aux activités du club : formations 
et courses en montagne, soirées du club (soirées des commissions, 
soirées des nouveaux membres, assemblées générales, etc.). Nous 
repartageons volontiers les photos que nous envoient les membres 
via les réseaux sociaux ou par e-mail. Nous communiquons aussi 
volontiers sur des sujets liés au monde de la montagne qui sont 
pertinents pour nos membres.
 La Comcom organise également la transmission des informa-
tions clés du club via les réseaux sociaux en complément de la news-
letter et de Passion Montagne. Dans ce cadre, nous développons de 
nouveaux canaux tels que Telegram ou Camp2camp !
 La Comcom soutient aussi les cabanes et les chalets de la 
section pour leur communication.

Qui sommes-nous ?
La Comcom est composée de 6 membres bénévoles, ainsi que du 
secrétaire général :
• Coraline Godelle, présidente
• Jean Raymond, site internet
• Sylvain Pellissier, Facebook
• Claire Tranchand, Instagram
• Marine Minguet, réseaux sociaux
• Tristan Lebleu, communication des cabanes
• Jean-Christophe Rossand, secrétaire général
Nous nous réunissons à peu près tous les mois afin de discuter des 
sujets en cours et de déterminer les actions à mettre en place.

Telegram
Un canal de diffusion a été mis en place (intitulé « Last 
Minute ») sur l’application Telegram en 2021 afin de per-

mettre aux chefs de course de recruter à la dernière minute des 
participants supplémentaires lorsque leur course n’est pas com-
plète. N’hésitez pas à installer l’application et rejoindre notre canal 
de diffusion en scannant le QR code !

Camp2camp
La section a main-
tenant son profil 

sur Camp2camp ! Cela per-
met de recenser toutes les 
sorties réalisées dans le 
cadre du club, simplement 
en taguant le profil « CAS 
Diablerets » dans les 
membres de vos sorties. 
Une belle visibilité du 
club sur un média spé-
cifique à la montagne.
 Alors n’oubliez 
pas de nous taguer 
la prochaine fois !

CONNAIS-TU TA SECTION   ?LES RAPPORTS

La course en chiffres :
• Femmes : 37%  Hommes : 63%
• Nombre de participants au départ  

= 8 = Nombre de participants à l’arrivée
• Distance effectuée : 19.36 km*
• D+ : 1353 m* / D- : 1623 m*
 * Selon montre S**o
• Nombre de participant boulet :  

1 (problème de peaux)
 
 Les conditions :
• Températures bien frisquettes, avec alternance 

nuages et soleil puis neige dans l’après-midi
• Vent de folie comme on rêverait de ne jamais 

en avoir !
• Va chercher bonheur, va, va, va ! Neige de 

folie comme on rêverait d’en avoir tous les 
week-ends ; ça valait largement les stalac-
tites sur nos visages ;)

• Dernière peuf de 2023 ? 

L’ambiance : 
• Equipe au top 
• CdC aux petits soins, avec une « approche 

responsable et didactique sur les risques 
d’avalanches » (Ludo), itinéraires choisis et 
adaptés (on n’en dira pas plus, ce qu’il s’est 
passé à Seeberghore reste à Seeberghore ;)) 
toujours défensif, conseils très appréciés, le 
Papa du groupe !

• Adjoint également au top, rien ne l’arrête, la 
fusée du groupe !

• Participants au top
• Chips, saucisson, fromages et binches au top 

dans le train du retour

Le bémol : 
• L’horaire d’ouverture de la taverne à Feuter-

soey (18h pour un départ en bus à 18:03)  ;)
 
Tous nos remerciements aux CdC et adjoint, 
grâce à qui nous avons passé une journée sur 
les skis au top !

Et tous mes remerciements à toute l’équipe qui 
a attendu le boulet…

Palette d’Isenau,  
Seeberghore, Walighürli : 
En traversée du Col  
du Pillon à Feutersoey
21.01.2023 | Chef de course : Benjamin Krieger | Adjoint : Jean Bourdelle

Alt. 2170 m — Dénivelé 1340 m — 7 heures — PD

par Floriane Jammet

Vent de folie comme on rêverait  
de ne jamais en avoir !

Le groupe qui trace 
La meute qui marque  

son passage
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